
 

FEDERAZIONE SCACCHISTICA ITALIANA 

COMITATO REGIONALE LOMBARDO 

 

Verbale dell’Assemblea Ordinaria annuale  

Milano, 17 Febbraio 2024, ore 15:00 c/o Palazzo CONI via Piranesi 46, Milano 

 

Il giorno 17 Febbraio 2024 alle ore 15:00, regolarmente convocata, si è tenuta a Milano presso il 
Palazzo CONI l’Assemblea Ordinaria annuale del Comitato Regionale Lombardo con il seguente 
Ordine del Giorno: 

 

1. Elezione del Presidente e del Segretario dell’Assemblea 
2. Relazione tecnico-morale-finanziaria del Presidente del CRL 
3. Varie ed eventuali 

 

E’ presente il Presidente del CRL, Elia Mariano. 

Sono presenti i Consiglieri del CRL: Andrea Bracci, Gabriella Curti, Gianfranco Dragoni, Mattia 
Lapiccirella e Fiorenza Viani. 

E’ assente giustificato il Consigliere Beniamino Brociner. 

Il Segretario Fiorenza Viani certifica che: 

- Sono presenti all’Assemblea dieci (10) Società aventi diritto al voto. 
- Sono presenti all’Assemblea quattro (4) Società non aventi diritto al voto. 
- Sono altresì presenti: due (2) Delegati regionali degli istruttori. 
- Aventi diritto al voto presenti = 10 + 2 = 12. 
- L’Assemblea è validamente costituita. 

 
1. Elezione del Presidente e del Segretario dell’Assemblea 

In base all’art. 71 del ROF, l’assemblea è presieduta da Elia Mariano (Presidente CRL) e Fiorenza 
Viani (Segretario CRL) svolge funzioni di Segretario dell’Assemblea. 

2. Relazione Annuale del Comitato Regionale Lombardo 

Il Presidente del CRL dà il benvenuto ai partecipanti ed espone la relazione, precedentemente inviata 
a tutti gli aventi diritto di partecipazione via posta elettronica. Dieci copie sono presenti in sala per i 
partecipanti. 



Il Presidente sottolinea le difficoltà che tutte le Associazioni stanno affrontando per gli adempimenti 
imposti dalla Riforma dello Sport, ma invita a superare la “fatica” e a comprendere le motivazioni 
del cambiamento. Ricorda che a fine anno si svolgeranno le elezioni per il rinnovo del Consiglio 
Federale e che, alcuni mesi prima, si dovranno svolgere le elezioni per il rinnovo del Comitato 
Regionale. Esorta tutte le Associazioni a regolarizzare la propria posizione nel Registro CONI per 
non mancare all’appuntamento elettorale. La Lombardia – sottolinea – è la Regione che ha il maggior 
numero di asd affiliate. Il Presidente Mariano apre la discussione. 

Intervento: Maurizio Dimo lamenta che la relazione della Provincia di Monza e Brianza, inserita 
nella Relazione annuale, non dà la corretta evidenza di quanto sia stato realizzato dalle Associazioni 
sul territorio. 

Risposta: Antonio Brambilla (Delegato Provinciale MB) spiega di essere stato designato “in corsa”, 
in sostituzione di Gaia Stucchi e di non avere ancora avuto la possibilità di operare al meglio. 
Assicura, però, di essersi presentato alle Associazioni sul territorio via mail e di avere richiesto a tutte 
l’invio della relazione sulle attività svolte prima dell’Assemblea. Auspica che il 2024 permetterà di 
conoscersi e di collaborare meglio. 

Il Presidente Mariano spiega che la nomina di Brambilla per il ruolo di DP di MB ha creato qualche 
perplessità. Da Statuto, la scelta spetta al Consiglio Federale sentito il parere del Comitato Regionale. 
A seguito delle dimissioni di Stucchi, il Presidente Mariano ha chiesto al DP uscente se avesse un 
nome da proporre e, a seguito di risposta negativa, la persona proposta dal CRL è stata il Maestro 
Daniele Lapiccirella. Il Consiglio Federale ha deciso diversamente, senza nulla comunicare al 
comitato regionale. Benchè la stima e la fiducia nell’attuale DP non sia messa in discussione, resta lo 
sconcerto per l’incomprensibile presa di posizione al vertice. 

Intervento: Roberto Bernasconi sottolinea che il DP è stato nominato e non eletto. 

Intervento: Aristide Zorzi chiede per quale motivo si sia scelta la quota massima di iscrizione al CIS 
Promozione (50€) pur avendo un attivo in bilancio. 

Risposta: il Presidente Mariano spiega che in Lombardia i costi per le sedi e la difficoltà a reperirle 
sono maggiori. La sede a costo calmierato che lo scorso anno aveva accolto il maxi raggruppamento 
di Cinisello Balsamo è venuta a mancare e suddividere in cinque (5) raggruppamenti il CIS comporta 
aumento dei costi di sede e dei costi arbitrali. Sottolinea come un aumento dell’iscrizione di soli 10 
euro a squadra non debba rappresentare un problema per le asd. 

Intervento: Gianfranco Dragoni afferma che dobbiamo spendere, altrimenti la FSI non ci darà più 
contributi. 

Risposta: Mattia Lapiccirella rammenta che i rapporti non positivi con il CF FSI non devono 
giustificare una gestione poco oculata e che le critiche sono accettabili ed accettate se riguardano la 
mancanza di proposte organizzative nuove ma non possono focalizzarsi sulla scelta di gestire i fondi 
con parsimonia. Anche alzare le quote della manifestazione in oggetto contribuisce a creare un fondo 
di sicurezza. Ricorda che il CRL è sempre pronto a coprire eventuali spese aggiuntive non 
preventivate per l’organizzazione di eventi istituzionali. 

Intervento: Aristide Zorzi propone che l’attivo in bilancio sia utilizzato per aiutare i giovani tesserati 
lombardi in difficoltà economiche e cita l’esempio del caro-Campionato (CIG U18) a cui molte 
famiglie non possono accedere per problemi di costi alberghieri elevati. Propone di valutare l’ISEE 
delle famiglie al fine di selezionare i beneficiari di eventuali contributi 

Risposta: il Presidente Mariano spiega che sarebbe molto difficile venire incontro alle esigenze dei 
singoli tesserati e che eventuali sostegni possono arrivare dalle asd di appartenenza.  



Risposta: Mattia Lapiccirella ritiene che le situazioni difficili non possano essere gestite a livello di 
CRL anche perché occorrerebbe nominare una apposita commissione che vagli e valuti ogni caso 
stilando classifiche di merito. Questo non è il compito di un Comitato Regionale che deve, invece, 
cercare di portare avanti l’attività agonistica sul territorio, salvaguardando le ASD. Sottolinea che il 
criterio di distribuzione a pioggia è sempre uno spreco. 

Risposta: Andrea Bracci elenca quanto è stato realizzato nel 2023 a favore dei ragazzi e, citando il 
CIG U18 di Tarvisio, ricorda che il CRL ha nominato quattro accompagnatori con funzioni tecniche 
a supporto dei giovani lombardi. 

Intervento: Gianfranco Dragoni legge un whatsapp sul suo cellulare in cui Osvaldo Merlini lamenta 
che la sua delega, data ad Aristide Zorzi, non è stata ritenuta valida. Cita anche l’intervento di Pietro 
Barrera con messaggi analoghi. 

L’art. 31 comma 2 lett a) dello Statuto prevede che l’assemblea regionale sia composta: “dai 
Presidenti delle Società affiliate con sede nella Regione che abbiano diritto a voto o dai loro delegati, 
purché componenti il Consiglio direttivo societario regolarmente tesserati alla F.S.I.”. 

Per tale motivo non è da considerarsi valida la delega dell’ A.s.d. Scacchi Città di Crema consegnata 
al delegato istruttori Tedoldi (tesserato per altra a.s.d.) e la delega di S.S.D. Mimosa International 
Horizont consegnata ad Aristide Zorzi (presidente asd Scuola di Scacchi Torre&Cavallo). 

Ad ulteriore richieste di chiarimenti circa l’obiezione mossa, il consigliere Dragoni non argomenta. 

Si passa alla votazione della Relazione che è approvata con undici (11) voti favorevoli ed un (1) voto 
contrario (Aristide Zorzi, Presidente di ASD Scuola Scacchi Torre&Cavallo). 

 

3.  Varie ed eventuali 

Intervento: Paolo Delmastro lamenta che l’inserimento delle Società sul Registro di Sport&Salute è 
un procedimento complesso e alcuni dati risultano incompleti o richiedono l’intervento della singola 
ASD. 

Intervento: Aristide Zorzi lamenta l’eccessiva laconicità del bilancio e chiede di poter avere maggiori 
dettagli nel 2024. 

Risposta: il Presidente Mariano e Mattia Lapiccirella ricordano che i dettagli sono enumerati nei 
verbali CRL come delibere di spesa. 

Intervento: Maria Solovieva (Presidente della neo costituita A.S.D. La Torre di Parabiago) espone il 
progetto di accompagnamento di un gruppo di venti ragazzi alla finale nazionale di Salsomaggiore. 
Lei stessa si rende disponibile a farsene carico. Questa soluzione potrebbe alleviare la pressione 
economica di quelle famiglie che – come precedentemente discusso - non possono affrontare la spesa 
alberghiera dei Campionati e le solleverebbe anche dalla necessità di richiedere ferie. Solovieva si 
rivolge alle Associazioni presenti affinché riportino il messaggio alle famiglie nel più breve tempo 
possibile. 
  
Intervento: Guido Tedoldi (Delegato regionale Istruttori) espone il suo progetto “Scacchi Terapia” 
rivolto a ragazzi dai 15 ai 25 anni in collaborazione con uno psichiatra di Bergamo. Spiega che si 
tratta di ragazzi provenienti da famiglie disfunzionali e che il progetto non ha scopi agonistici. Chiede 
se il CRL sia interessato a fornire un patrocinio non oneroso. 

Risposta: il CRL è certamente interessato. 



Intervento: Gabriella Curti e Fiorenza Viani ricordano che anche per l’anno scolastico 2023/2024 
il Progetto MIM-FSI Campionati Studenteschi (per Scuole Secondarie di I e II grado) e TSS (per 
Scuole Primarie) sarà realizzato e – al momento in cui si svolge l’Assemblea - è in fase avanzata. 
Curti esorta le Associazioni che si rendono disponibili ad organizzare i tornei a cercare per tempo le 
sedi. 

Si apre una discussione con interventi di Zorzi, Bracci, Mariano, Dimo, Brambilla, Lapiccirella e 
Bernasconi. 

Zorzi introduce il tema della difficoltà – per le ASD lombarde - di nutrire ambizioni di successo ai 
bandi per l’assegnazione delle manifestazioni nazionali e sulla difficoltà nel competere per quelle più 
prestigiose (finale nazionale CIG U18 e CIG U18 sono un esempio). L’impressione è che le 
assegnazioni siano sempre più appannaggio di un ristrettissimo gruppo di organizzatori. Si ha inoltre 
l’impressione che questa micella impedisca l’ingresso ai nuovi organizzatori che si propongono. 
Questo meccanismo pare condurre ad un regime di monopolio che impedisce anche la concorrenza 
nei prezzi. L’esortazione finale è di restare uniti, di non temere di rivolgersi ai vertici federali per 
qualsiasi recriminazione o protesta e, soprattutto, di non disertare le elezioni che sono la massima 
espressione del potere democratico. 

Il Presidente dell’Assemblea, esauriti tutti gli argomenti e non essendovi null’altro da trattare, alle 
ore 17:20 dichiara chiusa l’Assemblea Ordinaria del Comitato Regionale Lombardo. 

 

Il Segretario        Il Presidente 

Fiorenza Viani       Elia Mariano 

 

 


